

# 認知症予防の力は 腎臓にあり

長尾氏

## 最新研究

取材・執筆 神保順紀



(左から) 丸山氏、成田氏

「減塩」は重要



「座りっぱなし」は禁物！

「座りっぱなし」は禁物！

「腎機能が低下すると、血液中の老廃物を濾過する能力が落ちていき、様々な老廃物が体内に蓄積され、尿毒症となります。尿毒性物質は脳にもたまり、脳神経障害を引き起こす可能性があります。さらに慢性腎臓病は体内的酸化ストレスを増やしたり、慢性炎症を引き起こすので、これも認知症のリスクとなります」

実際、新潟県内の総合病院に通院する高齢者、四百五十四名を追跡した横断研究でも、慢性腎不全が認知機能低下を促進することは明らかだったという。

認知症発症と腎臓病の関連は、他にある。

「慢性腎臓病になるとエリスロポエチントいうホルモンが減って赤血球数が減るなど、腎性貧血になりますが、貧血もアルツハイマー型認知症の原因と指摘されています。また腎臓が悪くなることでホモシステインが血中に増え、これがアーチナード型認知症の原因となるいる可能性がある」という研究

報告もあります」（丸山医師）

「この患者さんは若年性認知症が強く疑われ、認知症検査が必要になっています」（同前）

認知症には、全体の約六割を占めるアルツハイマー型認知症や、脳出血や脳梗塞が原因となる脳血管性認知症、レビー小体型認知症

があります。さらに慢性腎臓病は体内の酸化ストレスを増やしたり、慢性炎症を引き起こすので、これも認知症のリスクとなります」

実際、新潟県内の総合病院に通院する高齢者、四百五十四名を追跡した横断研究でも、慢性腎不全が認知機能低下を促進することは明らかだったとい

う。

「これまで、慢性腎臓病と診断された人は、将来の人

工透析が怖くて数値を気にするようになりますが、そ

の裏で認知機能が低下し、

「1・尿蛋白が出ている、2・クレアチニン値から求められるeGFR値が六〇ml/min以下。このいずれか

か両方が、三ヶ月以上続く

状態が慢性腎臓病です。慢

性的に機能が低下していく

ので、こうした名前がつけられました」

腎臓は血液中の老廃物を

濾過し、尿として排出する

機能を持つ。また、ホルモ

ンを作る機能もある。その

機能は二十代、三十代がピ

ークで、その後は加齢によ

つても低下していくが、慢

性腎臓病は高血圧、糖尿

病、脂質異常症などの生活

習慣病が原因となる。

「高血圧が続くと、それだ

け糸球体に圧力がかかり

目詰まりし、やがて糸球体

の一部が破けてしまいま

す。破裂した糸球体は、その

後硬くなったり縮み、濾

過能力がなくなってしま

う。また糖尿病により高血

圧、糖尿病、脂質異常症などがあります。  
なぜ慢性腎臓病が認知症リスクなのか

スウェーデンのカロリンスカ研究所がおこなった大規模研究の結果が、医学誌『Neurology（神経学）』五月五日オンライン版に掲載された。

「認知症発症リスク」に「新顔」が加わった。

「慢性腎臓病」。しかもそれは心疾患や糖尿病よりも高リスクだという驚きの事実が明らかになつたのだ。なぜ腎臓病で認知症に？ 我々はどうすれば？ 最新の知見をここに結集！

認知症発症のリスクとしては、高血圧、糖尿病などが多く、認知症のリスクは高い。しかし、中等度の慢性腎臓病の人は発症リスクが一歩手前のような重症の人には二・六二倍にもなつた。

認知症発症のリスクは高血圧、糖尿病などよりも高リスクは高く、認知症発症の実に一〇%が慢性腎臓病に起因しているといふ解析結果だった。

なぜ慢性腎臓病が認知症の原因となるのだろうか。日本大学医学部附属板橋病院・腎臓高血圧内分泌内科准教授の丸山高史医師がこう語る。

「認知症の原因として高血圧、糖尿病、脂質異常症などがありますが、これらは慢性腎臓病の原因でもあります。慢性腎臓病が認知症の原因となるのだろうか。日本大学医学部附属板橋病院・腎臓高血圧内分泌内科准教授の丸山高史医師がこう語る。

かつたのだが、腎機能が低下するほど認知症発症率が上昇。さらに機能がより急速に低下するほど、その後の発症リスクが高くなることがわかったのだ。

しかし、中等度の慢性腎臓病の人は発症リスクが一歩手前のような重症の人には二・六二倍にもなつてい

ます。腎臓が高血圧や糖尿病で機能低下すると同時に、認知機能も低下し、認知症になってしまいます。

簡単に言えば、どちらも血管が傷んでいく病気。脳の血管が破裂したり詰まつたりして脳血管性認知症になります。腎臓では糸球体という血管が細い血管が詰まりを起こし、やがて線維化してしまう。また血管が傷むことで、脳への血流自体が低下します」

さらに、慢性腎臓病そのものが脳血管性認知症のリスクである。つまり、認知症と慢性腎臓病、どちらが先かを言うのも関係が深いが、それ自体が脳血管性認知症のリスクでもある。

つまり、認知症と慢性腎臓病、どちらが先かを言うのは難しいが、生活習慣病で血管が傷むことによって両者が出現していくというわけだ。

加えて、慢性腎臓病そのものが脳神経障害を引き起こし、アルツハイマー型認知症などの原因にもなつて

いる可能性があるという。新潟大学腎・膠原病内科の成田一衛教授が語る。



# 週刊文春

8月12・19日夏の特大号 特別定価 480円

